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В Архангельском театре драмы –
премьера. Как бы ни хотелось зрителям 
сравнить «Обыкновенное чудо» 
с известным музыкальным фильмом, 
сделать это будет непросто. Режиссёр 
Михаил Кузьмин предлагает свою 
версию истории о любви. ——>|7
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8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ВЫКУП дач, гаражей, 
снегоходов, 

квадроциклов

ВЫКУП
АВТОМОБИЛЕЙ
в любом состоянии
после ДТП и новые,

в том числе на разбор
8-911-574-50-14

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

■ ОХРАННИКИ 4‑6 разряда
■ ОХРАННИК-ВОДИТЕЛЬ

в группу быстрого реагирования (ГБР)

тел.: 8-911-550-24-21, (8182) 206-605

оплата обучения, периодических проверок,
мед. комиссии за счёт организации

ОХРАННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ТРЕБУЮТСЯ:

ГАЗЕЛИ
ВСЕХ ТИПОВ
И ДРУГИЕ А/М

ГОРОД,
ОБЛАСТЬ,

РОССИЯ.
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ГРУЗИМ � ВОЗИМ 
ВСЁ43-0777

8-921-243-0777
ГРУЗЫ ДО 2 ТОНН, 

ДО 6,5 М
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7-9 октября в Москве проходил Российский 
экологический форум – крупнейшее 
отраслевое мероприятие в сфере обращения 
с ТКО. В ключевых событиях форума принял 
участие губернатор Архангельской области 
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ. В своём 
выступлении на пленарном заседании глава 
региона рассказал о ходе реформы чистоты 
в Поморье и внёс актуальные для всей 
страны предложения по совершенствованию 
этой сложной системы.

Пленарное заседание 
«Пять лет будущего: фокус 
на экологию и «зелёные» 
инвестиции» открыл заме-
ститель председателя Пра-
вительства РФ Дмитрий 
ПАТРУШЕВ. По оценкам 
вице-премьера, внедрение 
рациональных под ходов 
к переработке ТКО являет-
ся очень значимой состав-
ляющей комфортной жизни 
россиян.

«С 2019 года у нас реа-
лизуется соответствующая 
реформа. Как отмечал гла-
ва государства, в России 
с нуля создана современная 
отрасль обращения с отхо-
дами. И действительно, 
пять лет назад картина была 
совершенно иной: вывозом 
ТКО занимались тысячи ком-
паний, при этом профильный 
бизнес избавлялся от мусора 
самым дешёвым способом, 
сбрасывая его на несанкци-
онированные свалки, – отме-
тил Дмитрий Патрушев. – 
Сегодня в отрасли 184 ком-
пании, и ежегодно через 
них проходит около 50 мил-
лионов тонн ТКО. Кроме 
того, за прошедший период 
построено более 250 объек-
тов для обработки и утили-
зации отходов. На форуме 
мы подведём текущие итоги 
этой работы».

ХОД РЕФОРМЫ 
В ПОМОРЬЕ

Губернатор Архангель-
ской области Александр 
Цыбульский своё выступле-
ние на пленарном заседании 
Российского экологического 
форума также посвятил пер-
вым результатам реформы 
обращения с ТКО, которая 

в пилотном режиме реали-
зуется в нашем регионе уже 
несколько лет в рамках наци-
онального проекта «Эколо-
гия». Кстати, как прозвучало 
на форуме, Поморье явля-
ется одним из самых актив-
ных в стране участников это-
го нацпроекта.

«Об Архангельской обла-
сти можно сказать, что это 
своего рода Россия в миниа-
тюре: все вызовы, существу-
ющие в системе обращения 
с отходами, в нашем реги-
оне есть. Прежде всего это 
сложный северный климат. 
При этом уникальная эколо-
гическая аккуратность долж-
на применяться к решению 
проблемы отходов с учётом 
того, что речь идёт об аркти-
ческих территориях. Далее – 
огромное количество отда-
лённых и труднодоступных 
населённых пунктов, часть 
из которых не имеет кругло-
годичного транспортного 
сообщения; плотность насе-
ления – 1,7 человека на ква-
дратный километр, что в 4-5 
раз ниже среднего по Рос-
сии. Создав эффективную 
систему обращения с ТКО 
в Архангельской области, её 
можно будет брать и тиражи-
ровать на любую территорию 
Российской Федерации, – 
уверен Александр Цыбуль-
ский. – Хочу поблагодарить 
Правительство России и ППК 
«Российский экологический 
оператор»: мы работаем 
в данном направлении вме-
сте, в абсолютном партнёр-
стве, и эта поддержка прино-
сит свои результаты».

За последние пять лет 
в Архангельской области 
создано 2,2 тысячи контей-
нерных площадок, установ-
лено 22 тысячи новых кон-
тейнеров, 1,6 тысячи кон-
тейнеров для раздельно-

го сбора отходов. Совмест-
но с ППК РЭО реализуется 
большой совместный проект 
по выстраиванию системы 
сортировки ТКО. Три новых 
современных предприятия 
позволят обеспечить 100%-
ную сортировку и более чем 
двукратное снижение объ-
ёмов захоронения отходов. 
МСК с суммарной годовой 
мощностью 405 тысяч тонн 
сосредоточат прак тиче-
ски все потоки ТКО в Архан-
гельской области и обеспе-
чат достижение норматив-
ных показателей нацпроек-
та «Экология».

В ходе реформы в реги-
оне уже созданы мощности 
по сортировке ТКО, ежегод-
но на них поступает около 
30 тысяч тонн отходов – пока 
это 10% от общего объёма.

Продолжается повсе-
местная ликвидация несанк-
ционированных свалок: пять 
наиболее крупных из них 
рекультивируются по феде-
ральному проекту «Чистая 
страна» при поддержке Пра-
вительства РФ. С прошло-
го года также выделяются 
средства областного бюд-
жета на уборку не менее 
100 таких свалок в год.

«Наше с его д няшне е 
з ас е д а н и е н а з ы в ае т с я 

«Пять лет будущего», а я вот 
категорически не согла-
сен с этой формулировкой. 
Тема, которую мы сегод-
ня обсуждаем, должна зву-
чать так: «50 лет будуще-
го», – подчеркнул Александр 
Цыбульский. – Объясню 
почему. Не раз прозвучало, 
что мы с нуля строим систе-
му обращения с отходами, 
хотя, казалось бы, она суще-

ствует столетия. Это гово-
рит о том, что мы стараемся 
решить проблемы, которые 
достались от предшествен-
ников. А если бы 50 лет назад 
они собрались на такой же 
форум и выстроили план 
работы на будущее, на деся-
тилетия вперёд, сегодня кар-
тина была бы совершенно 
иной. Теперь, чувствуя ответ-
ственность перед нашими 
детьми, мы должны мыс-
лить на 50 лет вперёд. Поэ-
тому у меня есть несколько 
предложений».

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ГУБЕРНАТОРА

П е р в а я  и н и ц и а т и в а 
губернатора предполага-
ет разработку механизма, 
определяющего источники 
финансирования рекульти-
вации полигонов, создавае-
мых по всей стране в насто-
ящее время.

«Точно уже назрел вопрос 
о создании целевого фон-
да. Можно установить фик-
сированный взнос или брать 
плату за каждую тонну отхо-
дов, отправляемую на пере-
работку, чтобы полученные 
средства аккумулировались 
в таком фонде и затем расхо-
довались на рекультивацию 
создаваемых сейчас поли-

гонов и переработку отхо-
дов, которые накопятся там 
через десятилетия. Об этом 
нужно подумать уже сегод-
ня, чтобы нашим детям 
и внукам не пришлось пре-
одолевать такой же путь, 
как нам», – предложил Алек-
сандр Цыбульский.

Генеральный директор 
Российского экологического 
оператора Денис БУЦАЕВ
поддержал эту инициативу 
Александра Цыбульского.

« В о - п е р в ы х ,  т а к о й 
фонд действительно помо-
жет сформировать источ-
ник средств для рекульти-
вации полигонов. Сейчас 
мы тратим большие деньги 
на эти цели, и нужно поду-
мать о том, как отстроить 
систему таким образом, 
чтобы не изымать средства 
из налоговых поступлений, 
их лучше тратить на дру-
гие цели. Во-вторых, если 
мы установим дополнитель-
ную плату за рекультивацию 
для региональных опера-
торов, мы стимулируем их 
обрабатывать больше отхо-
дов и меньше направлять 
на захоронение», – считает 
Денис Буцаев.

Ещё одно пред ложе-
ние Александра Цыбульско-
го – продлить срок получе-

Губернатор Архангельской области выступил на Российском экологическом форуме

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Сложный путь «зелёных инвестиций»
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ния комплексных экологи-
ческих разрешений (КЭР) 
для действующих полиго-
нов до 2030 года, синхро-
низировав его со сроком 
завершения реализации 
нацпроекта. Напомним, что 
на данный момент установ-
лен другой дедлайн – 1 янва-
ря 2025 года. Это касается 
и полигонов в Архангельске, 
Северодвинске и Новодвин-
ске. Их также надо привести 
в нормативное состояние.

Между тем плата за экс-
плуатацию не получивших 
КЭР полигонов многократно 
возрастёт. Это может повли-
ять и на финансовую поли-
тику региональных операто-
ров, и на действующие тари-
фы на вывоз мусора.

«Понятно, что полиго-
ны, где мусор скапливал-
ся десятилетиями, требуют 
рекультивации. Чтобы при-
вести их в порядок, ликви-
дировать накопленный нега-
тивный эффект, требуют-
ся очень большие средства. 
Сегодня никто общую сум-
му по стране даже назвать 
не может. При этом с 1 янва-
ря 2025 года наступает 
ответственность за неполу-
чение КЭР. Точнее, плата воз-
растёт в сто раз. Мы понима-
ем, что практически все ста-
рые полигоны к назначенно-
му сроку КЭР не получат. Это 
невозможно ни физически, 
ни финансово. Те, на чьём 
балансе находятся полиго-
ны (а это и регионы, и муни-
ципалитеты, регоператоры 
и частные компании. – Прим. 
ред.), будут вынуждены пла-
тить огромные деньги. Хотя 
реальная эффективность 
этих денежных потоков, 
«ходящих по кругу», будет 
крайне низкой. Националь-
ный проект «Экология» рас-
считан до 2030 года. Целе-
сообразно перенести и эту 
ответственность. Есть опре-
делённые президентом сро-
ки для того, чтобы приве-
сти в нормативное состоя-
ние существующую инфра-
структуру и построить новые 
объекты. Если к 2030 году 
кто-то с этим не справится, 
пусть несёт ответственность, 
увеличенную и в сто, и в две-
сти раз», – подчеркнул Алек-
сандр Цыбульский.

В д а н н ы й  м о м е н т 
совместно с ППК РЭО Пра-
ви те ль с т во А рх анге ль-
ской области разрабатыва-
ет проектно-сметную доку-
ментацию на рекультивацию 
трёх самых крупных полиго-
нов региона. Со следующего 
года в рамках нового феде-
рального проекта «Генераль-
ная уборка» начнётся рекуль-
тивация полигона в Ново-
двинске. Далее – по мере 
вывода из эксплуатации – 
по аналогичному пути пой-
дут полигоны Архангельска 
и Северодвинска.

Одновременно продол-
жается строительство перво-
го нового МСК – в Коряжме.

«ГЛАВНОЕ ‒ 
ОТКРЫТОСТЬ»

З а м е с т и т е л ь  п р е д -
седателя Правительства 
А рхангельской области 
Игорь МУРАЕВ предста-
вил на форуме опыт Архан-
гельской области по созда-
нию новой инфраструктуры 
обращения с ТКО. В качестве 
позитивного примера феде-

рального уровня был показан 
видеосюжет о строительстве 
МСК в Котласском округе.

«Мы стараемся на посто-
янной основе делать подоб-
ные информационные мате-
риалы для того, чтобы обе-
спечить максима льн у ю 
открытость, в первую оче-
редь для жителей области. 
Экологическая тематика 
для нашего региона очень 
чувствительна, – пояснил 
Игорь Мураев. – Строи-
тельство этого МСК ведёт-
ся с 2023 года. Параллель-
но проектируем реконструк-
цию полигона, на территории 
которого он находится. Сюда 
входит рекультивация дей-
ствующей карты и создание 
двух новых карт по совре-
менным технологиям. Сами 
работы начнём в следующем 
году».

По словам Игоря Мура-
ева, строительство двух 
других МСК – в Няндом-
ском и Холмогорском окру-
гах – так же планирует-
ся в 2025 году. Напомним, 
что на площадках работа-
ет мониторинговая группа 
во главе с председателем 
Российского экологического 
общества Рашидом ИСМА-
ИЛОВЫМ. Как раз на днях 
депутаты, эксперты, обще-
ственники вновь инспекти-
ровали площадку в Коряжме.

Механизм реализации 
проектов – государственно-
частное партнёрство с госу-
дарственными же компа-
ниями-концессионерами.

«Схема, предложенная 
ППК РЭО, с одной сторо-
ны – коммерческая, то есть 
это государственно-частное 
партнёрство. Но в Архан-
гельской области мы пошли 
по пути создания «партнё-
ра для себя» – Архангель-
ского экологического опе-
ратора, 100% акций которо-
го принадлежит правитель-
ству области. Эти решения 
дали понимание, в первую 
очередь для общественно-
сти, что созданные объекты 
будут управляться и контро-
лироваться государством. 
Только при этом условии мы 
можем гарантировать их эко-
логическую безопасность. 
И, я повторяю это при каждой 
возможности, на МСК и поли-
гоны будут поступать отходы 
только из нашего региона», – 
добавил Игорь Мураев.

Архангельская область 
вошла в число лидеров 
по темпам реа лизации 
реформы. Об этом сооб-
щил в своём выступлении 
на форуме советник гене-
рального директора ППК 
«Российский экологический 
оператор» Павел БЕСША-
ПОВ.

«Есть регионы, кото-
рые уже в ТОПе по испол-
нению показателей теку-
щего федерального про-
екта – это, например, Туль-
ская область со 100%-ной 
обработкой отходов. И есть 
регионы, которые на вхо-
де имели практически нуле-
вой показатель по обработке 
ТКО, но при этом, несмотря 
на все сложности, совершен-
но последовательно и чётко 
идут по пути создания необ-
ходимой инфраструктуры. 
Я говорю об Архангельской 
области. Считаю, что это луч-
шие примеры», – подчеркнул 
Павел Бесшапов.

Губернатор Архангельской области выступил на Российском экологическом форуме

Министерство транспорта Архангельской области занялось 
поиском новых перевозчиков на межмуниципальные 
пригородные маршруты № 125, 110, 134, 104, связывающие 
Архангельск с посёлками Катунино, Васьково, Талаги 
и деревней Малые Карелы. 

По условиям контрактов, на этих 
направлениях будут задействова-
ны автобусы большого класса мар-
ки LOTOS, работающие на природном 
газе.

Обслуживание маршрута № 125 
«А рхангельск – о. К раснофлот-
ский – пос. Кат унино» оценили 
в 19,1 млн рублей. На этом направ-
лении будет восемь автобусов, кото-

рые планируется арендовать. Тор-
ги состоялись 11 октября, заявки 
подали четыре участника. Контракт 
достался компании, предложившей 
исполнить его за 18,3 млн рублей. 
Однако имя победителя пока не назы-
вают.

Перевозку пассажиров на марш-
руте № 34 «Архангельск – посё-
лок Талаги» оценили в 9,2 млн руб-

лей. Для этого требуется арендовать 
четыре автобуса. Окончание пода-
чи заявок намечено на 17 октября. 
В этот же день определят перевозчи-
ка и на маршрут № 104 «Архангельск –
деревня Малые Карелы». Требуется 
арендовать шесть автобусов. Началь-
ная цена этого контракта – 11,9 млн 
рублей.

Уточним, что сейчас на маршру-
тах № 125, 134 и 110 работает местное 
ООО «Север транс авто», а на 104-м –
ООО «Архтрансавто», которое до конца 
ноября обслуживает городской марш-
рут № 5. С декабря на него выйдет ТК 
«Рико».

Н о в ы е п о д р я дч и к и п р и с т у-
пят к исполнению контрактов уже 
с 1 ноября 2024 года и будут работать 
на этих направлениях до 30 апре-
ля 2025 года. Примечательно, что 
они обязаны обеспечить весь води-
тельский и кондукторский состав 
форменной одеж дой. Основной 
цвет – голубой, как и у сотрудников 
ТК «Рико», которая сейчас задей-
ствована на архангельских и севе-
родвинских автобусных маршрутах. 
На форме должен быть фирменный 
знак Архангельской области со сло-
ганом «Открытый Север».

Расписание маршрутов будет 
сохранено в прежнем виде. По сло-
вам заместителя министра транспорта 
Архангельской области Сергея ФОКИ-
НА, после начала функционирования 
маршрутов на новых условиях очень 
важно продолжать получать обратную 
связь от пассажиров, слышать отзывы 
и при необходимости корректировать 
работу перевозчика.

«Онега» и «Сольвычегодск» – 
первые пассажирские суда 
с ледовым усилением, 
которые построены в Поморье 
за последние тридцать 
лет. В июле текущего 
года их торжественно 
спустили на воду, после 
чего началось оснащение 
судов. На данный момент 
на «Онеге» завершаются 
электромонтажные работы.

К ак п о д р о бн о р ас с к а з ыв а л 
«Бизнес-класс», в 2022 году на заво-
де «Красная Кузница», являющем-
ся архангельским филиалом Центра 
судоремонта «Звёздочка», началось 
строительство судов ледового класса 
проекта РЕГК.126. Заказчиками высту-
пили АО «МАШПРОМЛИЗИНГ» и ГБУ 
Архангельской области «Региональ-
ная транспортная служба». Средства 
на строительство выделяются в рам-
ках госпрограммы «Развитие транс-
портной системы».

Всего строится четыре судна: три 
вместимостью 100 пассажиров для 
Архангельска и одно вместимостью 
65 пассажиров для Онеги.

На сегодня на судне «Онега» выпол-
нена затяжка кабельных трасс. Оно 
готовится к приёму питания, выполня-
ются достроечные работы. На «Соль-
вычегодске» также ведутся достро-
ечные работы, впереди подготовка 
к швартовым испытаниям.

«Работы на судах «Онега» и «Соль-
вычегодск» планируем завершить 

до конца 2024 года. В дальнейшем они 
будут осуществлять пассажирские 
перевозки по Северной Двине и Оне-
ге, в том числе и в период межсезонья, 
что позволит сохранять сообщение 
с островными территориями во вре-
мя ледостава и паводка», – пояснил 
министр транспорта Архангельской 
области Сергей РОДНЕВ.

В настоящее время на «Красной 
Кузнице» продолжается строитель-
ство третьего и четвёртого судов –

«Каргополь» и «Кенозерье», которые 
будут направлены на водные маршру-
ты в Архангельске.

Корпус третьего судна перемещён 
из постели на низкий стапель, изготав-
ливаются секции надстройки и руле-
вой рубки, фундаменты под оборудо-
вание.

Формирование корпуса четвёртого 
судна также уже началось. «Кенозерье» 
и «Каргополь» должны спустить на воду 
в следующем году.

В Поморье на четыре пригородных маршрута 
выйдут автобусы LOTOS

В Архангельске завершается оснащение
первых двух судов ледового класса
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Высшая школа энергетики, нефти и газа –
лидер по количеству иностранных студентов 
в Северном (Арктическом) федеральном 
университете имени М. В. Ломоносова. 
Плодотворное сотрудничество налажено 
с Китаем, Узбекистаном, странами Африки. 
Однако наибольший упор делается 
на подготовку кадров для ключевых отраслей 
экономики России.

Об основных направле-
ниях и особенностях обу-
чения, а также о взаимо-
действии с индустриальны-
ми партнёрами в интервью 
«Бизнес-классу» расска-
зал директор Высшей шко-
лы энергетики, нефти и газа 
Анатолий ПОПОВ.

– Анатолий Николае-
вич, каковы у вас основ-
ные направления подго-
товки и показатели приё-
ма студентов?

– Ежегодно в высшую 
школу пост упает более 
250 человек на очную фор-
му обучения – программы 
бакалавриата, специалите-
та – и 100 на заочную фор-
му. В основном мы занима-
емся подготовкой кадров 
для промышленного секто-
ра: предприятий энергети-
ки, минерально-сырьевого 
и нефтегазового комплек-
сов. А также готовим горных 
инженеров, геологов, геоде-
зистов.

На два основных блока –
«Энергетика» и «Нефтега-
зовое дело» – приходится 
около 80% студентов, обу-
чающихся в высшей школе. 
Ключевые направления бло-
ка «Энергетика» – «Тепло-
энергетика и теплотехни-
ка», «Электроэнергетика 
и электротехника». К нефте-
газовому блоку относят-
ся «Технологические маши-
ны и оборудование», про-
филь – машины и оборудо-
вание нефтяных и газовых 
промыслов, и «Нефтегазо-
вое дело» – очень востребо-
ванное направление, в том 
числе среди зарубежных 
студентов. В Узбекистане, 
Таджикистане есть нефте-
газовые месторождения, 
и выпускники САФУ ценятся 
в этих странах. Также к это-
му блоку относится направ-
ление «Прикладная геоло-
гия», профиль – геология 
нефти и газа.

– Направления под-
готовки высшей школы 
популярны у иностран-
цев?

– Высшая школа энерге-
тики, нефти и газа – лидер 
по иностранным студентам 
в САФУ. Наиболее востре-
бованы направления под-

готовки нашего нефтегазо-
вого блока. Также иностран-
цы поступают на «Электро-
энергетику и электротех-
нику». Менее востребована 
«Теплоэнергетика» в силу 
климатических особенно-
стей стран Южной Азии. 
Однако для нашей страны 
это важное направление, 
особенно для Арктической 
зоны РФ. Также иностранцы 
нередко выбирают направ-
ление подготовки «Управ-
ление в технических систе-
мах».

География расширя-
ется, и сегодня в высшей 
школе есть даже студенты 
из Африки. Большой про-
ект реализуем с Китай-
ской Народной Республи-
кой – Юйлиньским универ-
ситетом. На протяжении 
четырёх лет ребята прохо-
дят подготовку по совмест-
ной образовательной про-
грамме. В этом году первые 
китайские студенты приеха-
ли в Архангельск проходить 
обучение в САФУ. До этого 
они занимались в Юйлине, 
изучая профильные дисци-
плины под руководством 
своих наставников и препо-
давателей из нашего феде-
рального университета.

– В рамках этого про-
екта студенты Юйлинь-
с к о г о  у н и в е р с и т е т а 
получают два диплома –
в Китае и России?

– Именно так. Пер-
вые три года они обуча-
ются в КНР и защищают 
диплом на родине. И, если 
есть желание, ведь это ком-
мерческая программа под-
готовки, приезжают на год 
в Архангельск и учатся 
в САФУ, где по итогам обу-
чения получают диплом 
российского образца. Вос-
требованность программы 
со стороны китайских сту-
дентов достаточно высокая: 
на данном направлении их 
более 200 человек.

Примечательно, что 
у нас программа реализу-
ется на русском языке. Его 
китайские студенты изу-
чают во время первых трёх 
лет подготовки, в том чис-
ле с преподавателями САФУ. 
Безусловно, в обучении ино-
странных студентов есть 
свои сложности. Поэтому 
мы разрабатываем методи-
ки образования, отправляем 
педагогов на курсы повыше-
ния квалификации, где они 
учатся читать лекции и про-
водить занятия для ино-
странцев. Думаю, что наша 
высшая школа – хороший 
пример для других учебных 
заведений и университетов 
по развитию международ-
ных отношений и реализа-
ции совместных проектов.

– Вернёмся к подго-
товке кадров для россий-
ских компаний: с какими 
предприятиями сотруд-
ничает высшая школа 
и как налажено взаимо-
действие?

– Большое внимание 
уделяем практической под-
готовке студентов. Ведь 
инженер, который не рабо-
тал на реальном оборудо-
вании, не знает технологий, 
не был на месторождени-
ях, в экспедициях, по сути 
является «полуфабрикатом». 
Чтобы не допускать тако-
го, у нас заключены согла-
шения с большим количе-
ством работодателей, бла-
годаря чему студенты про-
ходят практику практиче-
ски по всей стране. В Архан-
гельской области представи-
тельство той же «нефтянки» 
не столь обширное, но при 
этом наши специалисты вос-
требованы. Ведь мы готовим 
кадры в Арктической зоне 
РФ, а значит – выпускники 
САФУ более адаптированы 
к суровым климатическим 
условиям, поэтому им проще 
работать в той же Сибири.

Пул предприятий, с кото-
рыми мы сотрудничаем, 
достаточно большой, при-
чём по каждому образо-
вательному блоку. В чис-
ле индустриальных партнё-
ров такие крупные пред-
приятия, как «Лукойл», Рос-
нефть, Газпромнефть, Рос-
сети, ТГК-2, «Энергосер-
вис», «АрхОблЭнерго», про-

ектные организации. Также 
наши специалисты работают 
в государственных структу-
рах. Практически всё мини-
стерство ТЭК и ЖКХ Архан-
гельской области укомплек-
товано выпускниками выс-
шей школы. Плотно взаимо-
действуем с предприятиями 
минерально-сырьевого ком-
плекса: Севералмазом, АГД-
Даймондс, Североонежским 
бокситовым рудником, ком-
панией «Кнауф». Кстати, наш 
выпускник является её гене-
ральным директором. Так-
же у высшей школы налаже-
но взаимодействие с пред-
приятиями Объединённой 
судостроительной корпора-
ции, где тоже востребованы 
наши специалисты.

– Часто ли представи-
тели предприятий высту-
пают в качестве педаго-
гов?

– Таких преподавателей 
в нашей высшей школе око-
ло 30%. Это пример отлич-
ной политики предприя-
тий, которые глубоко под-
ходят к вопросу подготовки 
кадров. К тому же это позво-
ляет нам по-новому взгля-
нуть на образовательную 
деятельность, актуализи-
ровать учебные программы, 
узнать о тенденциях и трен-
дах в различных сферах эко-
номики. Кроме того, про-
изводственники становят-
ся научными сотрудниками 
университета. Они работают 
над проектами, готовят дис-

сертации, при этом внедряя 
свои разработки и техноло-
гии в производственный про-
цесс. Некоторые сотрудники 
предприятий являются чле-
нами и даже председателя-
ми государственных экзаме-
национных комиссий.

– Как известно, в Рос-
сии сохраняется серьёз-
ная нехватка инженеров. 
Как предприятия конкури-
руют за специалистов?

– Та же энергетика – 
достаточно молодая отрасль 
с точки зрения подготов-
ки кадров. Считается, что 
до 27% работников этой 
сферы младше 35 лет. При 
этом она открыта для новых 
сотрудников и спрос на спе-
циалистов действительно 
большой. В нефтегазовой 
отрасли существует серьёз-
ная конкуренция за кадры 
между компаниями. Пред-
приятия устраивают сту-
дентов во время практики 
на рабочие места, что позво-
ляет ребятам не только полу-
чить нужные компетенции 
и познакомиться с реальным 
производством, но и зара-
ботать. Студенты понима-
ют свои перспективы и ста-
раются соответствовать тре-
бованиям ведущих компаний, 
получают рабочие специаль-
ности – на базе высшей шко-
лы действует центр дополни-
тельного образования. Важно 
отметить, что наши студенты 
помимо достаточно высокой 
государственной стипендии 

имеют возможность полу-
чать корпоративную. Поэто-
му сегодня учиться не только 
интересно, но ещё и выгодно.

– Р е а л и з у ю т с я л и 
сегодня в вашей высшей 
школе программы, соз-
данные по запросу кон-
кретного работодателя?

– В данный момент обу-
чение проходит группа, соз-
данная под запрос ряда 
предприятий. Кроме того, 
ведём переговоры, в част-
ности с компанией «Лукойл-
Пермь», по вопросу орга-
низации совместных сете-
вых образовательных про-
грамм по подготовке спе-
циалистов. С учётом их пла-
нов по расширению произ-
водства и введению новых 
мощностей, потребность 
в кадрах будет расти. Кроме 
того, на базе высшей школы 
действует Инновационно-
технологическ ий центр 
арк тических нефтегазо-
вых лабораторных исследо-
ваний. Его основная зада-
ча – проведение комплекс-
ных исследований при раз-
работке месторождений. 
В этом плане мы также рабо-
таем с пулом предприятий, 
заказывающих те или иные 
исследования.

– В САФУ 15-16 октя-
бря состоится конферен-
ция «Инженеры России 
и Беларуси: сила в сотруд-
ничестве». Какие меро-
приятия запланированы 
по линии Высшей школы 
энергетики, нефти и газа?

– На конференции состо-
ится обсуждение актуаль-
ных проблем подготов-
ки инженерно-технических 
кадров для обеспечения 
национальных экономик Рос-
сии и Беларуси. Кроме того, 
будут представлены иннова-
ционные инженерные раз-
работки, состоится обсуж-
дение научных исследова-
ний, в том числе связанных 
с энергетикой, изучением 
торфяников для организа-
ции производств. Ждём кол-
лег, чтобы обменяться опы-
том и наметить дальнейшие 
шаги по развитию сотрудни-
чества.

Беседовала
Анастасия 

НЕЗГОВОРОВА

Высшая школа

«Арктические» кадры ценятся по всей стране

Образовательная 
программа двух 
университетов 
получила 
поддержку 
со стороны 
правительств 
России и Китая 
и стала 
победителем «Лиги 
вузов Газпром-
нефти» в 2023 году. 
В планах – 
разработка 
совместной 
образовательной 
программы 
по направлению 
«Хранение 
и транспортировка 
нефти и газа».
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Дендрологический сад имени Ивана 
Стратоновича – одно из самых загадочных 
мест кампуса. Закрытые ворота 
рядом с главным корпусом Северного 
(Арктического) федерального университета 
привлекают внимание и любопытные взгляды 
проходящих мимо. А ведь попасть туда 
могут все желающие, заранее записавшись 
на экскурсии. Сезон экскурсий обычно 
проходит с июня по октябрь, его начало 
и завершение зависят от погоды.

В дендрарий интересно 
приходить в течение все-
го сезона экскурсий. Если 
в июне и июле сад радует 
буйными красками цветов, 
то в сентябре приходит пора 
любоваться плодами.

Одну из завершающих 
экскурсий этого сезона – 
«Знакомство с коллекцией 
сада» – провели заведу-
ющая дендрологическим 
садом САФУ, доцент кафе-
дры ландшафтной архи-
тек т уры и иск усствен-
ных лесов Ирина ПОПКО-
ВА и сотрудник дендра-
рия, аспирант Егор СОРО-
КИН. Мы воспользова-
лись этой возможностью 
поговорить с сотрудника-
ми не только о коллекции 
сада, но и о роли дендра-
рия в городе и регионе.

«Сад был заложен пер-
вым заведующим кафе-
дрой лесных культур Ива-
ном Михайловичем Стра-
тоновичем. Он создавался 
для того, чтобы студенты-
«лесники» знакомились 
с местной и иностранной 
флорой. Мы здесь зани-
маемся интроду к ц ией, 
т. е. введением растений 
из других регионов в наши 
условия, а также их аккли-

матизацией. В 1999 году 
с а д у б ы л о п р и с в о е н о 
имя его основателя. Точ-
ной даты закладки сада 
нет, но в документах ска-
зано, что первые пробные 
площадки были заложены 
осенью 1934 года, поэто-
му в этом году празднуем 
юбилей. Саду исполняет-
ся 90 лет», – рассказывает 
Ирина Попкова.

С егод ня ден д рарий 
является учебной лабора-
торией университета. Там 
ведут научную деятель-
ность аспиранты и препо-
даватели, занимаются сту-
денты – всем, от стрижки 
кустов бензоножницами 
и организации «школьных 
отделений» для растений 
до выполнения дипломных 
работ. Так, одна из студен-
ток направления подготов-
ки «Ландшафтная архитек-
тура» в качестве диплом-
ной работы создала рока-
рий – сад из растений, цве-
тов, причудливых корней 
и стволов деревьев и дере-
вянных арт-объектов. Она 
сама его спроектировала, 
привезла растения из Бота-
нического сада Петра Вели-
кого, рассаживала и ухажи-
вала.

«Одно из направлений 
работы сада – формиро-
вать, сохранять и приумно-
жать местную флору, что-

бы показывать растения 
школьникам и студентам. 
Роль дендрария для города 
в первую очередь просве-
тительская и профориента-
ционная: мы регулярно про-
водим экскурсии для ребят. 
Кроме того, даём рекомен-
дации по уходу за растени-
ями, занимаемся реализа-
цией посадочного матери-
ала для частников. Раньше 
к нам активно обращались 
из администрации города: 
приобретали растения для 
озеленения территории. 
Среди них много видов, 
которые уже не восприни-
маются как интродуценты, – 
яблони ягодные, ели колю-
чие, акации, лох серебри-
стый, жимолость обыкно-
венная, сирень венгерская, 
чубушники, барбарисы, 
клёны остролистные, липы. 

«У Гранд Плазы» растёт 
шикарный куст черноплод-
ной рябины, а на проспек-
те Чумбарова-Лучинского – 
спиреи иволистные. У теа-
тра драмы есть несколь-
ко экземпляров черемухи 
Маака. Её же мы высажи-
вали у корпусов «Альфа» 
и «Дельта» (комплекса зда-
ний на набережной. – Прим. 
ред.)», – продолжает Ирина 
Андреевна.

В коллекции дендрария 
есть растения – ровесни-
ки сада, среди них – аллея 
пих т и ели обыкновен-
ные (90 лет), липы мелко-
листные (70 лет) и харак-
терной формы карельская 
берёза (75 лет). Коллекция 
сада регулярно пополняет-
ся благодаря обмену с дру-
гими ботаническими сада-
ми и частниками, подаркам 

от студентов и выпускников, 
приобретениям сотрудни-
ков дендрария.

«Мы бережём местные 
виды, особенно красно-
книжные, например мож-
жевельник обыкновенный. 
У нас много дальневосточ-
ных видов, которые хорошо 
себя здесь чувствуют, сре-
ди них – спиреи, клён мань-
чжурский, клематис мань-
чжурский, орех маньчжур-
ский. В коллекции имеют-
ся одиннадцать видов боя-
рышника, девять видов бар-
бариса, две лиственницы 
японские, два ясеня – обык-
новенный и американский. 
У фасада главного корпу-
са есть ясеневая аллея: 
саженцы взяты из нашего 
дендросада. Кроме того, 
мы наблюдаем за поведе-
нием растений, занесён-

ных в Чёрную книгу в неко-
торых регионах страны. Это 
растения-агрессоры, кото-
рые нельзя рекомендо-
вать к посадке и в продажу, 
например рябинник рябино-
листный», – поясняет Ирина 
Попкова.

В са ду что ни шаг, 
то новое дерево, кустар-
ник или клумба. На срав-
нительно небольшой тер-
ритории расположены раз-
ные виды сирени, яблони, 
черёмухи, калины, малины. 
Есть и необычные растения, 
например подофилл Эмо-
да. А самое высокое дере-
во в саду – тополь чёрный, 
который очень любят обни-
мать и у которого загадыва-
ют желание участники экс-
курсий.

Во время экскурсии ста-
новится понятно, что ден-
дросад – это не только све-
жий воздух, покой, уют, кра-
сота, умиротворение и гар-
мония, но и, в первую оче-
редь, результат огромного 
труда и заботы сотрудников 
сада. Это ежедневный уход, 
прополка, рыхление, под-
кормка, полив, покос тра-
вы, стрижка кустов, осмотр 
растений на предмет появ-
ления вредителей… Кста-
ти, здесь растения не обра-
батываются, чтобы иметь 
возможность наблюдать 
за ними в естественных 
условиях и не убить опы-
лителей. Как поведёт себя 
то или иное растение, пред-
сказать невозможно. Сей-
час сад готовится к зиме 
и у сотрудников новые хло-
поты: укрыть и защитить 
чувствительных питомцев. 
Сезон экскурсий потихоньку 
заканчивается. Дендроло-
гический сад имени Ивана 
Михайловича Стратоновича 
и его сотрудники будут рады 
видеть посетителей в сле-
дующем году.

На финише сезона

Что растёт в дендрарии САФУ?

Таисия БУРЛАКОВА

журналист

БК

Стартап

В Архангельской области продол-
жается развитие инфраструктуры для 
туризма. Одной из недавно открывших-
ся точек притяжения стал парк-отель 
«Ёлки» в Холмогорском округе. Он раз-
местился на месте бывшего детского 
лагеря «Беломорец».

«На территории пустовавшей много лет 
базы отдыха туристы могут не только про-
вести свободное время в уютном простран-
стве и насладиться природой, но и отведать 
традиционную северную кухню, заняться 

спортом и даже покормить животных в кон-
тактном зоопарке», – рассказал губерна-
тор Архангельской области Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ.

Гостиничный комплекс построила ком-
пания «Архавтотранс». Она стала одним 
из победителей грантового конкурса нац-
проекта «Туризм и индустрия предприни-
мательства». Сумма поддержки состави-
ла 3 млн рублей. На территории обустро-
ен детско-спортивный комплекс, закуплено 
оборудование для пункта проката – велоси-
педы, каяки, байдарки, SUP-борды.

■ На территории заброшенного детского лагеря построили парк-отель
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В России набирают 
популярность покупки при 
помощи BNPL-сервисов. 
Клиент получает возмож-
ность оплатить товар частя-
ми, каж дая из которых 
составляет 25% от общей 
его стоимости. Перепла-
ты, в отличие от покупки 
в кредит, в этом случае нет. 
Комиссия может начислять-
ся, только если покупатель 
продлевает срок полной 
оплаты товара.

К лиенты объединён-
ной розничной сети Мега-
Фона и Yota в Архангельске 
чаще всего частями опла-
чивают смартфоны – на них 
приходится почти 35% всех 
покупок по BNPL, при этом 
годом ранее этот показа-
тель был равен 27%. Доля 
оплаты частями аксессуаров 
к смартфонам – 27% против 
19% годом ранее. Далее 
следует настройка оборудо-
вания – на неё приходится 
11% приобретаемых по BNPL 
товаров и услуг. В услуги 
по настройке оборудова-

ния могут входить установ-
ка необходимых приложений 
на смартфон, подключение 
устройств «умного дома» 
или наклеивание на экран 
защитных плёнок.

К роме смартфонов, 
в текущем году россияне 
полюбили оплачивать частя-
ми планшеты. Так, в янва-
ре – сентябре 2024 года при 
помощи опции BNPL было 
приобретено на 12% боль-
ше планшетов, чем за ана-
логичный период 2023 года. 
В деньгах этот показа-
тель вырос на 14%. В числе 
лидеров также смартфоны 
Apple (+19% в штуках и +43% 
в деньгах).

BNPL (Buy Now, Pay 
Later – «покупай сейчас, пла-
ти потом») – опция, которая 
позволяет оплатить товар 
частями: клиент вносит сра-
зу только часть стоимости 
товара, зачастую это 25%, 
а остальные 75% выплачи-
ваются в течение короткого 
периода. При таком спосо-
бе покупки не нужно оформ-

лять дополнительные доку-
менты, как при оформлении 
кредита, сделки по BNPL 
не отражаются в кредит-
ной истории. Оплата това-
ра или услуги частями, ког-
да она совершается в тече-
ние 4-6 месяцев, для клиен-
та выгоднее, чем кредит или 
покупка по кредитной карте 
с такими же сроками.

Крупнейшими рынка-
ми BNPL в мире являются 
Китай, США и Европа, при 
этом появилась такая воз-
можность именно в Евро-
пе более 20 лет назад. Наи-
высшая доля оплаты поку-
пок частями наблюдается 
в Австралии – там они зани-
мают 50%. В России серви-
сы BNPL начали внедрять-
ся в 2021 году, доля опла-
ты покупок частями сей-
час не превышает несколь-
ких процентов, однако этот 
рынок набирает обороты.

В объединённой рознич-
ной сети МегаФона и Yota 
можно приобрести гадже-
ты, аксессуары и услуги 

по BNPL от «Яндекс Сплит» 
и «Денум Плати частями».

«BNPL для нашего кли-
ента – это в первую очередь 
возможность приобрести 
желаемый гаджет, аксессу-
ар или заказать услугу пря-
мо сейчас, без необходи-
мости откладывать покупку 
до момента накопления нуж-
ной суммы. Кроме того, поку-
патели оценили удобство 
и технологичность нового 
продукта, так как при BNPL, 
в отличие от обычного кре-
дита, не требуется оформ-
ления договора и заполне-
ния других бумаг. Поэто-
му услуга так востребова-
на, и её популярность будет 
расти, поскольку клиент 
не переплачивает за куплен-
ный товар. А для компаний, 
которые ввели такой способ 
оплаты покупок, это ещё 
и новые клиенты, рост спро-
са и среднего чека», – отме-
чает директор департамен-
та по стратегии и развитию 
продаж МегаФона Давид 
БОРЗИЛОВ.

Тренды

В Архангельске смартфоны стали чаще 
приобретать с сервисом «плати потом»

В т р а д и ц и о н н о й 
рубрике «БК» – эксперт 
по развитию бизнеса 
Александр МАРКОВ:

– Люблю читать деловую 
литературу, но, если книга 
не захватывает, случается, 
не дочитываю её до конца.

Ещё во время учёбы 
в университете сильное впе-
чатление произвела книга 
известного эксперта в обла-
сти мотивации, психолога 
Дэвида Шварца «Искусство 
мыслить масштабно», кото-
рая учит бороться со свои-
ми страхами и добиваться 
успеха в любой сфере дея-
тельности.

П о с ко л ь к у  р а б о т а ю 
в рекламной сфере, очень 
полезной для меня оказа-
лась книга Алексея Ивано-
ва «Реклама. Игра на эмо-
циях». Человеческие эмо-
ции в ней рассматривают-
ся в качестве рычагов воз-
действия на потенциаль-
ного потребителя това-
ров или услуг. Этих эмоций 
семь: любовь, тщеславие, 
зависть, страх, жадность, 
любопытство, чувство вины. 
И для повышения эффек-
тивности рекламы необ-
ходимо воздействовать 
хотя бы на одну из них.

Практическое руковод-
ство Александра Фридма-
на «Вы или вас: профес-
сиональная эксплуатация 
подчинённых. Регулярный 
менеджмент для рациональ-
ного руководителя», несмо-
тря на сложность восприя-
тия, заставляет основатель-
но взбодриться в професси-
ональном плане и поможет 
менеджеру в повышении 
управленческой квалифи-
кации.

Эссе американского 
психолога и психиатра Эри-
ка Берна «Игры, в которые 
играют люди» рассказывает 
о сути человеческого обще-
ния, о том, что подталкивает 
человека к совершению тех 
или иных поступков. Автор 
даёт советы, как избежать 
конфликтных ситуаций.

С интересом изучаю 
работы Максима Ильяхова 
о том, как правильно писать 
тексты. Название бестсел-
лера Кеннеди Гэвина «Дого-
вориться можно обо всём! 
Как добиваться максиму-
ма в любых переговорах» 
говорит само за себя. Кни-
га пережила более десят-
ка переизданий и не теряет 
своей актуальности.

Сейчас читаю, наверное, 
одну из самых серьёзных 
книг в своей жизни: «Выбор. 
О свободе и внутренней 
силе человека». Автор Эдит 
Ева Эгер, прошедшая ужа-
сы нацистского концлагеря, 
впоследствии стала психо-
логом. В этом качестве она 
помогла многим людям най-
ти себя в непростой ситуа-
ции и вернуться к полноцен-
ной жизни.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Александра Маркова

Реклама

Архангелогородцы 
всё чаще оплачивают 
товары при помощи 
сервисов BNPL, 
или по частям. 
Популярна и покупка 
смартфонов по такой 
схеме: на них 
в 2024 году пришлось 
35% всех товаров 
и услуг, которые 
приобретали по BNPL 
в объединённой 
розничной 
сети МегаФона 
и Yota. Самым 
частым брендом 
смартфонов, 
оплачиваемых 
по частям, стал 
Apple.

16 ОКТЯБРЯ

Открытка от Михаила Голубева

В областном центре расширя-
ется сеть заправочных станций для 
электромобилей. В июле в Архан-
гельске открыли три станции: одну 
у гостиницы «Столица Поморья» 
и две близ делового центра «Дель-
та» и гостиницы «Новотель». 9 октя-
бря ещё одна заправочная стан-
ция для электрокаров появилась 
на Московском проспекте.

У неё два коннектора: GBT – для 
зарядки автомобилей китайских про-
изводителей и CCS combo – для евро-
пейских авто на электротяге.

«Зарядка автомобиля с помощью 
этой станции в зависимости от тех-
нических особенностей машины зай-
мёт около 40 минут. Энергии хватит 
на 200-300 километров пути. Это в 7-8 
раз быстрее, чем зарядка от бытовой 
электросети», – рассказал предста-
витель компании – участника проек-
та по развитию сети электрозарядных 
станций Пётр МОВЧАН.

Примечательно, что станция рос-
сийского производства: её выпуском 
занимается АО «Силовые машины» 
(Санкт-Петербург).

«Первая станция была выпущена 
компанией в 2021 году. У нас своё кон-
структорское бюро, свои программи-
сты, – пояснил руководитель дирекции 
по стратегии АО «Силовые машины» 
Василий ГОРЯЕВ. – В настоящее вре-
мя локализация производства состав-
ляет более 80%, продукция соответ-
ствует всем необходимым требовани-
ям. Мощности предприятия позволя-
ют выпускать до 700 станций быстрой 
зарядки в год».

Участники проекта рассчитывают, 
что установка в Архангельске первой 
станции быстрой зарядки электро-
мобилей – это начало большого пути 
по созданию сети. Решения по её кон-
фигурации будут приниматься в том 
числе на основе анализа данных 
о количестве зарядных сессий, наи-
более востребованных разъёмах.

Отметим, что на сегодня в Архан-
гельске насчитывается более 100 элек-
тромобилей. Их количество планомер-
но увеличивается. В городе появились 
не только европейские электрокары, 
но и азиатские, в связи с чем возрас-
тает потребность в развитии инфра-
структуры для них.

За последние несколько лет 
в Архангельске создана сеть запра-
вочных станций для электроавтомо-
билей – заправок мощностью до 22 кВт 
со средним временем зарядки авто-
мобиля 5-6 часов в столице регио-
на насчитывается более двух десят-
ков. Электрозаправки расположены 
в жилых районах на зданиях транс-
форматорных подстанций и у крупных 
торгово-деловых центров.

■ В Архангельске открыли ещё одну
АЗС для электромобилей
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В Архангельском театре драмы – премьера по пьесе 
Евгения Шварца «Обыкновенное чудо». Как бы 
ни хотелось зрителям сравнить новую постановку 
с известным музыкальным фильмом Марка Захарова, 
сделать это будет непросто. Режиссёр Михаил 
Кузьмин предлагает свою версию истории о любви 
и чуде, которое происходит, если в него верят.

Михаил Кузьмин уже несколько 
сезонов не только играет на сце-
не Архангельского театра драмы, 
но и ставит спектакли. Среди его 
режиссёрских работ – спектак-
ли для всей семьи «Питер Пэн» 
и «Вафельное сердце», а также 
яркая, музыкальная и хулиганская 
«Ханума», в которой ему тоже при-
шлось поспорить с классической 
интерпретацией – телевизионной 
версией фильма-спектакля.

«Обыкновенное чудо» Евге-
ния Шварца молодой режиссёр 
ставит подробно и внимательно. 
Настолько подробно, что зрителям 
надо приготовиться к театраль-
ному действию продолжитель-
ностью почти четыре часа. Слиш-
ком долго для нашего всё ускоря-
ющегося темпа жизни? Возмож-
но. Но финал этой сценической 
истории будет стоить того, чтобы 
пройти весь путь вместе с героя-
ми спектакля.

Сказочный сюжет пьесы кажет-
ся хорошо знакомым: однаж-
ды волшебник превратил медве-
дя в юношу, и вернуться к свое-
му облику он сможет, когда в него 
влюбится прекрасная принцес-
са и снимет чары поцелуем. И вот 
наступает день, когда в доме вол-
шебника (он же – Хозяин) появля-
ется тот самый обращённый им 
в человека Медведь, а с дороги 
сворачивает король со своей сви-
той и, конечно, принцессой…

ТЫСЯЧА СВЕЧЕЙ 
И ХРУПКОСТЬ СТЕКЛА

«Здесь огоньков больше, чем 
во дворце!» – восклицает Король 
(Александр Дубинин), пересту-
пив порог светлого дома Хозяи-
на (Дмитрий Беляков) и Хозяй-
ки (Мария Беднарчик). Заполнив-
шие глубину сцены свечи словно 
замерли в небе, как звёзды, хоть 
и занимают на самом деле метал-
лические конструкции-стеллажи. 
Может быть, это сам волшебник 
наколдовал такой космос для сво-
ей любимой жены?

Магия пространства (худож-
ник – Валентина Спевак) и света 
(художник по свету – Ольга Рав-
вич) с первых минут настраивает 
на тонкую и непростую историю. 
Красные угольки тлеют в оча-
ге на авансцене, то разгораясь 
сильнее, то затихая. Разные миры 
сталкиваются в первом и втором 
акте: тепло и свет первого сменя-
ются пустотой и холодом второго. 
Но хрупкость – это то, что присут-
ствует на сцене всё время. Огонь-
ки легко потушить, и так же лег-
ко неосторожный шаг может раз-
бить стеклянную посуду, среди 
которой в финале идут навстре-
чу друг другу влюблённые, обре-
чённые или на смерть, или на веч-
ную жизнь.

Принцесса (Екатерина Зелени-
на) и Медведь (Николай Варенцов) 
в этой истории кажутся не глав-
ными героями, а своеобразными 
катализаторами волшебных про-
цессов в глубине человеческой 
души. Принцесса – милая, немно-

го наивная «домашняя девочка» 
в нежном, персикового цвета пла-
тьице и со старомодно заплетён-
ными калачиками – превращает-
ся в девушку-бунтарку. Её бунт 
против всего мира и желание 
показать, что она может за себя 
постоять, подчёркивает нарочито 
грубый образ: чёрная толстовка 
и длинные распущенные волосы. 
Она – словно вырвавшаяся на сво-
боду Рапунцель, которая не боится 
никого и ничего. Может быть, толь-
ко своих чувств.

Пара ллельно с историей 
молодых влюблённых происходит 
встреча другой пары спустя мно-
го лет разлуки: эксцентричной 
Эмилии (Мария Новикова), при-
страстившейся к трубке, и Трак-
тирщика (Александр Субботин), 
который превратился в немно-
го грубого, но сентиментально-
го бородача.

Но основной линией, которая 
соединяет эти сюжеты, остаётся 
всё-таки история Хозяина и Хозяй-

ки. Неслучайно в спектакле эти 
герои появляются ещё и в образе 
детей – тех самых мальчика (Глеб 
Беспоясов) и девочки (Варвара 
Нерадовская) из прошлого, кото-
рые когда-то встретили друг дру-
га и были навсегда связаны одной 
сказкой. И эта история о любви 
и чуде – на самом деле про них.

ОБАЯТЕЛЬНЫЙ ЗЛОДЕЙ 
И ШУТ

Но она была бы слишком сен-
тиментальной, если бы не появил-
ся яркий злодей с абсолютно про-
тивоположными ценностями. Им 
стал, как и в фильме, Министр-
администратор (Михаил Баки-
ров) из свиты короля, который 
возник на сцене в стильном дело-
вом костюме, накинутом на пле-
чи жёлтом шарфе с кистями и жёл-
тых очках. Наверное, таким – жёл-
тым и немного мутным – он и видит 
окружающий его мир. С помощью 
пластики и мимики актёр созда-
ёт образ, напоминающий какое-то 
земноводное, особенно запоми-
нается один жест: как он переби-
рает пальцами, словно заманивая 
жертву.

М и н и с т р - а д м и н и с т р а т о р 
расчётлив, циничен и пугающе 
современен – он способен думать 
и говорить только о цифрах, счи-
тать деньги и выдвигать деловые 
предложения. В то же время, пред-
ставленный с юмором, именно 

этот герой с отрицательным оба-
янием особенно запоминается 
зрителям (но неужели – и восхи-
щает тоже?)

В сценической версии истории 
появляется персонаж, которого 

нет в пьесе Шварца. Шут (Тимо-
фей Тихонов) становится посто-
янным наблюдателем и бессло-
весным комментатором, кото-
рый постоянно включён в дей-
ствие. Кажется, именно он явля-
ется носителем какого-то зна-
ния, однако до поры не может его 
раскрыть. И открывается в пес-
не, которая восполняет его преж-
нюю бессловесность и заменя-
ет ключевой монолог. В исполне-
нии артиста звучит «Серое небо» 
группы «Агата Кристи»: сказка уже 
никого не может спасти, потому 
что «улетела вместе с детством», 
и нам остаётся только вспоми-
нать голубое небо той счастли-
вой поры.

Хочется отметить звучание 
спектакля, в котором создан 
интересный музыкальный коллаж 
из разных стилей и настроений –
от современной музыки до лири-
ческих французских песен про-
шлого века.

ЛЮБОВЬ НАКАНУНЕ 
ПОМИНОК

Во втором действии мир этой 
истории кажется опустевшим 
и вымершим. Вместо ярких све-
чей – словно в судороге чувств 
изогну тые стволы деревьев, 
протянувшийся через всю сцену 
стол, заставленный стеклянной 
посудой (бокалами, стаканами, 
фужерами) – то ли для праздника, 
то ли для поминок. И на послед-
ние, конечно, похоже больше. 
Ближе к финалу внутри героев 
разворачивается борьба с соб-
ственными демонами. У Прин-
цессы это страхи и сомнения, 

которые в виде чудищ со звери-
ными головами кружатся вокруг 
неё во время иступлённого тан-
ца. У Медведя – его внутренняя 
сущность, которая обрела реаль-
ную медвежью форму и вызвала 
героя на какую-то метафизиче-
скую дуэль.

Эти сцены сделаны очень кра-
сиво, впечатляюще, а ещё они 
вызывают много культурных и теа-
тральных ассоциаций – от хресто-
матийного сна пушкинской Татья-
ны до образов из спектаклей 
мастеров современной режиссу-
ры. И эти аллюзии здесь кажутся 
даже естественными – спектакль 
транслирует приёмы современно-
го театрального языка.

Все герои «Обыкновенного 
чуда» – персонажи сказки, кото-
рую захотел рассказать волшеб-
ник свой жене, чтобы поговорить 
с ней о любви. Этой любовью он 
переполнен так, что её силой соз-
даёт целые миры с героями, пери-
петиями и неожиданными развяз-
ками. В этом заключается важная 
мысль о природе творчества, кото-
рое невозможно без внутреннего 
огня, вдохновения и любви.

В одной из сцен в руках у Хозя-
ина и Хозяйки игрушки – медвежо-
нок и кукла-принцесса, судьбами 
которых распоряжается тот, кто 
их придумал. Но какой бы финал 
ни был уготован героям сказки, 
жизнь обычных людей рано или 
поздно заканчивается, как любая, 
даже самая прекрасная история. 
А на сцене эта история наверня-
ка продолжится в другой – ведь 
мы знаем, что крепка, как смерть, 
любовь.

Премьера: Архангельский театр драмы представил свою версию «Обыкновенного чуда»

Улетела сказка вместе с детством

Ольга ИСТОМИНА

Фото Екатерины Чащиной

БК



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 39 (1192)  14.10.2024  BCLASS.RU

В сентябре в Архангельске наградили победителей 
городского смотра- конкурса на лучшее озеленение 
прилегающей территории предприятиями торговли, 
общественного питания и бытового обслуживания населения 
«С любовью к городу». В номинации «Гармония» одним 
из двух победителей стал отель Botanica, получивший 
к своему четырёхлетию заслуженную награду. Хозяйка 
отеля Жанна СЕМЁНОВА поделилась c «Бизнес- классом» 
рассказом о саде при отеле.

Botanica находится в самом цен-
тре Архангельска, на улице Садо-
вой. Отель, открывшийся в 2020 году 
во время пандемии, сегодня известен 
не только стильным внешним видом 
и дизайном интерьеров, но и шикар-
ным са дом, созданным руками 
хозяйки отеля Жанны Семёновой.
Повседневным уходом за садом Жан-
на Владимировна также занимает-
ся сама, но с этого года ей помогает 
садовник. Часть растений перекоче-
вала сюда из личного цветника Жан-
ны, часть приобретается у проверен-
ных людей, составляющих сообщество 
тех, кто украшает город.

«Можно сказать, что через этот сад 
мы подружились с городом, с его жите-
лями. В Архангельске немало людей, 
влюблённых в своё дело. Я покупаю 
рассаду однолетников у Натальи Соко-
ловой – это её цветы вы видите почти 
повсеместно на городских клумбах», –
рассказала собеседница «БК».

История отеля и сада – вдохновля-
ющий пример того, как люди, желаю-
щие изменить и улучшить простран-
ство вокруг себя, не ждут понедель-
ника, особенных условий и обстоя-
тельств, а активно действуют сами.

«Здесь раньше была закрытая 
территория. В первый год я пригла-
шала проходивших мимо зайти в сад 
в гости. Прохожие спрашивали: мож-
но ли? Нужно! А теперь я знаю в лицо 

многих жителей города, прогуливаю-
щихся рядом. Нам хочется доставлять 
людям радость», – продолжает Жанна 
Владимировна.

Сейчас сюда на экскурсии за раз 
могут прийти до 40 человек – настоль-
ко велик интерес к саду. Жанна Семё-
нова рассказывает гостям про рас-
тения, уход за ними, правильность 
и плотность посадки, полив. Зимой 
в отеле проходят интенсивы по ланд-
шафтному дизайну, которые проводит 
специалист из Смоленска. После обу-
чения на курсах многие слушатели ухо-
дят с готовыми проектами для своих 
участков. Проводятся и другие меро-
приятия: мастер- классы, арт-завтраки, 
творческие вечера, познавательные 
разговоры об искусстве.

И зимой и летом в саду оформ-
ляются оригинальные фотозоны, где 
можно сфотографироваться бесплат-
но. В сад приходят семьями и на сви-
дания, здесь проводятся выездные 
регистрации браков.

Сад, как говорит Жанна Владими-
ровна, – это не просто набор растений, 
это живой организм, который требу-
ет от владельца много времени, вни-
мания и заботы. Весенние первоцве-
ты сменяются летним обилием цветов, 
затем пейзаж постепенно переходит 
в осенний… Растения могут болеть, 
капризничать и чахнуть, а могут отбла-
годарить владельца щедрыми краска-
ми и плодами.

«Главное, чтобы посадки были 
проведены правильно. Я очень мно-
гое делаю в саду сама: кошу, сажаю, 

копаю, стригу… Работать прихо-
дится постоянно. Когда гости отеля 
видят меня с садовыми инструмен-
тами и техникой, они очень удивляют-
ся», – улыбается Жанна Владимировна.
Хозяйка отеля и её команда поддержи-
вают в прекрасном состоянии не толь-
ко своё здание и сад, но и устраивают 
субботники на территории сквера, рас-
положенного рядом с отелем: вывозят 
мусор, регулярно косят траву.

«Если бы каждый в бизнесе ухажи-
вал не только за своей территорией, 
но и за соседней, город быстрее бы 
становился благоустроенным», – уве-
рена Жанна Семёнова.

Botanica – красивое и вдохнов-
ляющее место, куда хочется прий-
ти, укрыться от суматохи и спешки 
современного ритма жизни, выдо-
хнуть, успокоиться и начать или про-
должить жить в гармонии с собой. Как 
и гласит название победной для оте-
ля номинации конкурса «С любовью 
к городу».

Инициатива

Таисия БУРЛАКОВА
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Тендеры – это сложный лабиринт, в котором 
малому и среднему бизнесу часто требуется 
помощь. Уверенно ориентироваться в этой системе 
и выигрывать контракты предпринимателям помогает 
архангелогородка Анастасия ЛЯЛЮШКИНА. 
Благодаря своему опыту работы в муниципальных 
органах власти и в бизнесе она прекрасно понимает, 
что нужно обеим сторонам торгов: и заказчикам, 
и исполнителям. Анастасия рассказала «Бизнес- 
классу», как построила своё дело, есть ли в Поморье 
карьерный потолок для таких специалистов, как 
она, и могут ли закупщиков когда- нибудь заменить 
нейросети.

ОТ ГОССЛУЖБЫ 
К СОБСТВЕННОМУ ДЕЛУ
Анастасия Лялюшкина роди-

лась в Архангельске и здесь же, 
в САФУ, получила экономическое 
образование. Затем был период 
работы в Росимуществе, после 
которого Анастасии поступило 
предложение стать помощником 
главы МО «Уемское» в Приморском 
районе Архангельской области.

«Ко гд а м е н я н а п р а в и л и 
на обучение по закупкам, снача-
ла не хотела этим заниматься», –
рассказывает Анастасия. Однако 
с 2017 года эта сфера стала для 
неё основной. Анастасия вступила 
в должность контрактного управ-
ляющего в администрации Уем-
ского МО и самостоятельно вела 
все процессы закупок, разбира-
лась в тонкостях законодательства 
и нюансах нормативно- правовых 
актов.

«Приходилось многое изучать 
самой, обращаться в различные 
контрольные органы за советами, 
а также в другие муниципалитеты 
Архангельской области, – продол-
жает собеседница «БК». – За рабо-
ту в Уйме получила благодарность 
от главы администрации, большое 
спасибо ему за то, что дал возмож-
ность реализовать себя в этом 
направлении».

Несмотря на достигнутые успе-
хи, Анастасия решила уйти с муни-
ципальной службы и стала руково-
дителем в бизнес- проекте. А после 
жизненные обстоятельства под-
толкнули её к переменам: в кон-
це 2023 года она встала на учёт 
в центре занятости и там узнала 
о возможности открыть собствен-
ное дело с поддержкой государ-
ства. Анастасия Лялюшкина сама 
написала и защитила бизнес-план, 
успешно прошла при содействии 
центра курсы повышения квали-
фикации и получила удостовере-
ние специалиста по управлению 
государственными и муниципаль-
ными закупками.

«В этом году мне выделили 
более 180 тысяч руб лей на покуп-
ку оборудования, мебели и про-
граммного обеспечения. У меня 
всё быстро получилось: оформи-
ла ИП в мае, а в середине лета уже 
сняла офис. Вскоре предостави-
ла центру занятости все отчёт-

ные документы», – отмечает Ана-
стасия.

РАЗЛОЖИТЬ ЗАКОН 
ПО ПОЛОЧКАМ

В современном мире, где кон-
куренция на рынке всё возрастает, 
использование тендерного сопро-
вождения становится необходи-
мым инструментом для успешной 
бизнес- деятельности. Оно позво-
ляет компаниям адаптировать 
свои предложения к требовани-
ям заказчика, увеличивая шансы 
на заключение успешных контрак-
тов и развитие бизнеса в целом.

Настольные книги Анастасии 
Лялюшкиной – федеральные зако-
ны: 44-й, 223-й, 275-й («О госу-
дарственном оборонном зака-
зе») и другие, которые регулиру-
ют сферу закупок, имуществен-
ные и земельные торги. По словам 
предпринимательницы, измене-
ния в законодательстве происхо-
дят постоянно, и её цель – помочь 
бизнесу работать по ним грамотно.

«Многие слышали про тенде-
ры, но боятся в них участвовать. 
Не понимают, с чего начать, как 
взаимодействовать, как вооб-
ще всё это происходит. А открыть 
для себя новую точку сбыта в лице 
государства им всё-таки хочет-
ся», – рассуждает консультант.

Чтобы помочь разложить 
по полочкам весь процесс орга-
низации тендеров, Анастасия 
анализирует сферу деятельности 
клиентов, актуальность их отрас-
ли на рынке, обращает внима-
ние на финансовые составляю-
щие и необходимость банковских 
гарантий. В зависимости от всех 
этих факторов определяет с кли-
ентами географию: работать ком-
пании в Архангельске или, к при-
меру, в Новодвинске, а может 
быть, вообще по всему региону 
и за его пределами.

«Часто возникают вопросы 
по документам, о том, как уложить-
ся в сроки, как происходит опла-
та. Бывает, в процессе исполне-
ния контракта предприниматель 
не понимает заказчика, потому что 
тот говорит сухо, терминами, стро-
го в рамках закона. В таких случаях 

я выступаю звеном, которое свя-
зывает государство и бизнес», –
поясняет Анастасия Лялюшкина.

Тем, кто желает работать 
по тендерной системе, она бес-
платно помогает зарегистриро-
вать бизнес, получить ЭЦП с запи-
сью ФНС и открыть расчётный 
счёт. Среди услуг фирмы «Гост-
Тендер» Анастасии Лялюшкиной, 
кроме того, регистрация в Еди-
ной информационной системе 
закупок, оформление банковских 
гарантий, анализ и подбор заку-
пок, ведение земельных и иму-
щественных торгов, а также под-
готовка жалоб, защита интересов 
в ФАС и многое другое.

ЗАКУПКИ БЕЗ ГРАНИЦ
Анастасия уверена, что в её 

профессии нет карьерного потол-
ка, и Архангельской областью дея-
тельность не ограничивает. Сегод-
ня к ней за услугами и консульта-
циями обращаются специалисты 
государственных организаций 
и предприниматели со всей Рос-
сии.

«Много обращений от клиен-
тов из Санкт- Петербурга, Москвы, 
Ивановской области – они участву-
ют в торгах по всей стране. В рабо-
те я одновременно могу общать-
ся с заказчиками из Владивостока, 
Мурманска, Калининграда, Ека-
теринбурга, Твери и так далее, –
продолжает специалист. – А кли-
енты встречаются из самых разных 
отраслей: от логистики и общепи-
та до строительных и лесных ком-
паний».

У Анастасии немало конкурен-
тов как в Поморье, так и в стране, 

и то, что именно её просят о помо-
щи потенциальные участники тен-
деров не только из Архангельска, 
но и других регионов, она объяс-
няет качеством своих услуг, нали-
чием знаний и опыта со стороны 
заказчика.

«Недавно провела консуль-
тацию с клиентом из Петербурга 
и поняла, что специалисты неко-
торых подобных моей компа-
ний работают очень рамочно: им 
поставлена задача подать заявку 
на тендер – они подали или заклю-
чили контракт. А какие послед-
ствия могут возникнуть у клиен-
та после подачи заявки, исполне-
ния контракта, не говорят. Нюан-
сов ведь очень много в зависи-
мости от сферы деятельности. 
Не рассказывают о возможных 
финансовых рисках или о том, что 
потенциальный исполнитель вооб-
ще не соответствует требованиям 
заказчика и подавать заявку бес-
смысленно», – делится наблюде-
ниями Анастасия.

РАБОТА БЕЗ ВЫГОРАНИЯ
Анастасия Лялюшкина регу-

лярно сталкивается с большим 
объёмом данных, и иногда на все 
задачи просто не хватает рук. Кон-
сультант мечтает создать коман-
ду из людей, которые будут так же, 
как она, внимательно относиться 
к дедлайнам, мелкому шрифту 
в документах и гореть этим делом.

«Понимаю, что нужно делеги-
ровать задачи. Думаю, потенци-
альным сотрудникам не обяза-
тельно иметь определённую ква-
лификацию, чтобы прийти в мою 
сферу, надо начинать постепен-

но. Планирую сама обучить буду-
щих сотрудников», – уточняет Ана-
стасия.

Она частый гость на юриди-
ческих семинарах, конференци-
ях по закупкам и бизнес- встречах. 
К примеру, недавно при поддерж-
ке Архангельской области посе-
тила деловую программу Марга-
ритинской ярмарки и высоко оце-
нила спикеров. Одна из тем, кото-
рую Анастасия обсуждает с колле-
гами, – нейросети. По её мнению, 
искусственный интеллект мно-
гим облегчает жизнь, особенно 
с поиском и сортировкой инфор-
мации.

«Однако человека полностью 
в закупках заменить невозможно. 
У машин есть алгоритмы, но чело-
веческое мышление более гибкое. 
В этом вопросе мы с коллегами 
солидарны», – подчёркивает Ана-
стасия Лялюшкина.

Сейчас она активно развивает 
свои аккаунты в соцсетях, а в пла-
нах на ближайшее будущее – заре-
гистрировать бренд «ГостТендер» 
и логотип с помощью специали-
стов Агентства регионального раз-
вития.

Вместе с тем у Анастасии нет 
цели «завоевать мир» – на первом 
месте семья.

«У меня растут два замеча-
тельных сына. Люблю свою дачу, 
мне очень нравится квартирный 
и ландшафтный дизайн. Я твор-
ческий человек. Мне нужно что-то 
делать руками, и я не готова отка-
заться от своего хобби. Только бы 
на всё хватало времени и здо-
ровья», – резюмирует Анастасия 
Лялюшкина.

Особая ниша

Закупки для бизнеса: проще, чем кажется

Алина РОМАШОВА

журналист

БК

С середины декабря 2024 года из Архангель-
ска можно будет без пересадок добраться до Кав-
казских Минеральных Вод. Российские железные 
дороги запускают новый поезд № 197/198 сообще-
нием Архангельск – Кисловодск.

Поезд будет курсировать один раз в 4-5 дней. Пер-
вый рейс из Архангельска стартует 15 декабря в 6:21, 
из Кисловодска – 17 декабря в 17:44. Время в пути соста-

вит 2 дня 4 часа. Предусмотрены остановки в Вологде, 
Ярославле, Минеральных Водах, Пятигорске, Ессенту-
ках и других городах.

Напомним, что ранее Архангельск и Минеральные 
Воды связывало прямое авиасообщение. В этом году 
планировали его возобновить, однако вылеты по это-
му направлению так и не были организованы. Сейчас 
добраться из Архангельска до Минеральных Вод само-
лётом можно только с пересадками.

■ С декабря прямой поезд свяжет Архангельск с Кисловодском

Законодательство
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Владельцу малого бизнеса всегда не хватает 
времени. Рутина съедает этот ценный 
ресурс, затягивает, не оставляя места для 
того, чтобы даже подумать над развитием 
или разработать эффективный план 
маркетинга. Да много чего ещё важного 
можно было бы сделать, если бы в сутках 
было 36 часов. Ну и вместе со временем 
деньги, конечно, тоже утекают 
сквозь пальцы,

Постулат «время – день-
ги» никто не отменял, и он 
особенно ак т уален д ля 
небольших компаний и их 
владельцев. Что можно 
автоматизировать, чтобы 
появилось время для реше-
ния других задач? Давай-
те пройдёмся по бизнес- 
процессам в самых общих 
чертах, шаг за шагом.

ШАГ 1
ОСВОБОДИТЕ СЕБЯ 

ОТ РУТИННЫХ ВОПРОСОВ

К ли е н т ы п о с то янн о 
задают одни и те же вопро-
сы. «Во сколько вы откры-
ваетесь?», «Как заказать 
товар?», «Есть ли у вас 
доставка?» – бесконечная 
череда, снова и снова. Вы 
отвлекаетесь, отвечаете, 
теряете время.

Но представьте, что 
теперь это делает за вас 
чат-бот. Как услужливый 
продавец, который никогда 
не устаёт и всегда на свя-
зи. Круглые сутки. Ника-
ких перерывов. Никакой 
усталости. Он отвечает 
за вас – мгновенно и точ-
но. А вы освобождаетесь 
от рутины и переключаетесь 
на важные дела.

Результат: Удовлетво-
рённые клиенты, которые 
получают быстрые ответы 
24/7, и вы – с большей сво-
бодой для стратегических 
задач.

ШАГ 2
ПЕРСОНАЛИЗИРУЙТЕ 

КАЖДОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Автоматизация обще-
ния – это только начало. 
Теперь давайте представим, 
что ваш сайт знает каждо-
го клиента в лицо. Он пони-
мает, кто читает письма, кто 
оставляет товары в корзине, 

кто часто участвует в веби-
нарах. И для каждого гото-
во своё предложение.

Дарье, которая всегда 
читает ваши письма, систе-
ма предлагает скидку 10%. 
Андрею, который участву-
ет во всех вебинарах, – экс-
клюзивное предложение 
на новый курс. А Марии, уже 
сделавшей несколько поку-
пок, – подарок.

И всё это без вашего 
участия. Вы создали систе-
му один раз, и теперь она 
работает сама.

Результат: Лояльные 
клиенты, больше продаж.

ШАГ 3
ВЕРНИТЕ БРОШЕННЫЕ 

КОРЗИНЫ

Как часто пок упате-
ли заполняют корзину, 
но не доходят до оплаты? 
Эти заказы – потерянные 
деньги. Но что если система 
сама напомнит покупателю 
о незавершённой покупке? 
«Вы забыли товар в корзи-
не. Хотите завершить заказ? 
У нас есть для вас бесплатная 
доставка». Автоматическое 
напоминание не только воз-
вращает клиента, но и стиму-
лирует его к покупке.

Результат: Вы возвра-
щаете часть потерянных 
продаж без дополнитель-
ных усилий.

ШАГ 4
УПРАВЛЯЙТЕ БИЗНЕСОМ 

НА ОСНОВЕ ДАННЫХ

А как понять, что работа-
ет лучше всего? Как сделать 
следующий шаг? Автома-
тизация помогает и здесь. 
Система собирает данные 
о каждом клиенте и про-
даже. Она подскажет вам, 
какой продукт продаётся 
быстрее всего, какие пись-

ма открываются, кто остав-
ляет товары в корзине.

Вы знаете всё: что нра-
вится вашим клиентам, что 
им нужно и когда они готовы 
купить. А значит, принимае-
те решения не на интуиции, 
а на основе точных данных.

Результат: Более точ-
ные и уверенные бизнес- 
решения. Рост прибыли 
за счёт анализа реальных 
данных.

ШАГ 5
УМНЫЕ ВОРОНКИ 

ПРОДАЖ

Вы можете не про-
сто продавать, а преду-
гадывать желания клиен-
тов. Например, Анна дав-
но присматривается к лет-
ним платьям, но не решает-
ся купить. Через пару часов 
после просмотра ей при-
ходит сообщение: «Специ-
ально для вас – скидка 15% 
на то самое платье». А Пётр 
только что купил смарт-
фон: «Отличный выбор! Как 
насчёт защитного чехла?»

Эта система работа-
ет без вашего участия, 
подстраиваясь под дей-
ствия каждого клиента, как 
если бы у каждого из них 
был личный консультант.

Результат: Увеличение 
среднего чека и усиление 
лояльности клиентов.

ШАГ 6
АВТОМАТИЗАЦИЯ 

ОБУЧЕНИЯ КЛИЕНТОВ

Автоматизация может 
н е т о л ь ко п р о д а в а т ь, 
но и обучать. Клиент купил 
кофемашину – он тут же 
полу чает приглашение 
на мастер- класс по приго-
товлению эспрессо. Заказал 
спортивную обувь – доступ 
к видеокурсу «Как подгото-
виться к марафону?»

Такие уроки не толь-
ко улучшают опыт покупки, 
но и укрепляют лояльность. 
И самое главное – они рабо-
тают автоматически.

Результат: Ваши кли-
енты получают больше, чем 
просто товар, и возвраща-
ются снова и снова.

ШАГ 7
ПОСТРОЙТЕ СИСТЕМУ 

ЛОЯЛЬНОСТИ

Лояльные клиенты – это 
не случайность, а результат 
вашей работы. Вы може-

те настроить автоматиче-
скую систему лояльности. 
Например, в день рожде-
ния клиент получает персо-
нальный подарок. А если он 
часто делает у вас покупки, 
то получает VIP-статус и экс-
клюзивные предложения.

Всё это также проис-
ходит автоматически. Вы 
один раз настроили систе-
му, а она теперь возвраща-
ет клиентов к вам.

Результат: Повторные 
покупки и лояльные клиен-
ты, которые чувствуют себя 
особенными.

ШАГ 8
АВТОМАТИЗАЦИЯ РАБОТЫ 

С ПАРТНЁРАМИ

Вы не только продаёте 
клиентам, но и работаете 
с партнёрами. Партнёрская 
программа тоже может быть 
автоматизирована. Новые 
партнёры регистрируются, 
их продажи отслеживаются, 
комиссии начисляются – без 
вашего вмешательства.

Результат: Партнёрская 
сеть растёт и работает ста-
бильно, без необходимости 
ручного контроля.

ШАГ 9
ИНТЕГРАЦИЯ ВСЕХ 

ПРОЦЕССОВ

И наконец, последний 
шаг. Теперь у вас есть мно-
жество автоматизирован-
ных процессов. Но что если 
объединить их все в одну 
интегрированную систе-
му? На рынке много раз-
ных платформ и предложе-
ний, практически все из них 
предлагают лишь одну или 
несколько возможностей 
автоматизации. Я рекомен-
дую попробовать «АвтоВеб-
Офис», где можно объе-
динить все эти функции: 
от учёта товаров до управ-
ления партнёрской сетью.

Это система, которая 
анализирует и автоматизи-
рует 65 (!) действий клиен-
тов на всех этапах взаимо-
действия и использует дан-
ную информацию для посто-
янной оптимизации каждого 
процесса.

Результат: Ваш бизнес 
работает, как хорошо отла-
женный механизм. Каждая 
часть системы поддержива-
ет и усиливает другие.

ИТОГ
Мы прошли путь от авто-

матизации коммуникации 
с клиентом до создания пол-
ностью интегрированной 
системы управления бизне-
сом. Каждый шаг был логи-
ческим продолжением пре-
дыдущего, каждое улучше-
ние открывало новые воз-
можности.

Вместо того чтобы тра-
тить время на рутину, вы 
занимаетесь ключевыми 
вопросами развития биз-
неса. Вместо ручного ответа 
на типовые вопросы общае-
тесь с ключевыми клиента-
ми и партнёрами.

Всё начинается с одно-
го маленького шага – жела-
ния автоматизировать про-
стую задачу.

Советы эксперта

Что и как можно автоматизировать 
в малом бизнесе?

Олег ПАВЛОВ
администратор сообщества
«Секреты развития бизнеса»

БКБК

Стратегия

■ Ремонт привокзальной 
площади в Архангельске 
продлится до 10 ноября

С третьей попытки департаменту транспорта, стро-
ительства и городской инфраструктуры администра-
ции Архангельска удалось провести торги на капи-
тальный ремонт самого крупного участка привокзаль-
ной площади 60-летия Октября. Контракт заключён 
с единственным участником закупки – архангельским 
ООО «СК БЕЛОЕ-МОРЕ».

Напомним, что в этом году власти города планировали 
завершить благоустройство двух участков площади: пар-
ковки вблизи ТЦ «Америго» и островка вокруг храма. Как 
ранее сообщал «Бизнес- класс», ремонт площади у желез-
нодорожного вокзала начался в 2023 году. На объекте 
работало московское ООО «РестСтройПроект», получив-
шее контракт по предложенной им цене в 120,28 млн руб-
лей при максимальной 141,5 млн. Его исполнение сопро-
вождалось замечаниями как со стороны администрации 
города, так и со стороны прокуратуры. Подрядчику выпла-
чено всего 60 млн руб лей. В мае контракт с ним был рас-
торгнут.

В июле администрация Архангельска занялась поиском 
нового подрядчика на капитальный ремонт привокзаль-
ной площади. Однако торги были признаны несостоявши-
мися: желающих не нашлось. Уточним, что на завершение 
работ выделили всего чуть более 11,7 млн руб лей. Затем 
объект разделили на два участка, по каждому из которых 
проводили отдельные торги. Первый оценили в 10,8 млн 
руб лей. Однако и в таком варианте подрядчика тогда най-
ти не удалось.

Повторные торги состоялись 1 октября. Контракт 
заключили с единственным их участником и по начальной 
цене – 9,7 млн руб лей. ООО «СК БЕЛОЕ-МОРЕ» предстоит 
до 10 ноября завершить капитальный ремонт парковки око-
ло ТЦ «Америго», благоустроить её. Уточним, что наиболь-
шее количество претензий к предыдущему подрядчику воз-
никло из-за этого участка.

Ранее администрация нашла подрядчика на ремонт вто-
рого участка площади. Контракт стоимостью 3,5 млн руб-
лей также получил единственный участник торгов – вель-
ское ООО «Измерительные технологии». Этому подряд-
чику предстояло провести наружное освещение, благо-
устроить два небольших участка площади и озеленить один 
из них, а также отремонтировать пешеходное покрытие 
на островке. Работы должны были завершиться до 30 сен-
тября 2024 года.

■ В Северодвинске выделено ещё 
два участка под комплексное 
развитие территорий

Ещё два участка под комплексное развитие тер-
риторий (КРТ) выделено в Северодвинске – об этом 
на своей странице «ВКонтакте» сообщил глава горо-
да Игорь АРСЕНТЬЕВ. Это несмежные кварталы 003 
(улицы Торцева, Пионерская, Советская и Беломор-
ский проспект) и 168 (улицы Звёздная, Героев Севе-
роморцев, проспекты Труда и Победы).

Общая площадь квартала 003 – 54,5 тысячи квадратных 
метров. В старой части города инвестору необходимо рас-
селить и снести десять аварийных домов, ещё четыре дома 
снесут по программе переселения граждан из аварийного 
жилфонда. Застройка будет пятиэтажной.

Площадь незастроенной территории квартала 168 
составляет 53 тысячи квадратных метров. Там инвестор 
сможет построить девятиэтажки с общей площадью жилья, 
не превышающей 36 тысяч квадратных метров.

По словам Игоря Арсентьева, в настоящее время гото-
вятся документы для проведения муниципальной закупки. 
Предельный срок реализации проекта – семь лет с момен-
та заключения договора.

Напомним, что Северодвинск первым в Архангельской 
области в 2022 году заключил договор о КРТ. Группа Акви-
лон выиграла аукцион по кварталу 102, ограниченному ули-
цами Тургенева, Чехова, Гайдара и Трудовым переулком. 
Затем этот же холдинг получил по итогам торгов кварталы 
007 и 005. Все проекты реализуются по графику.

Акценты
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших посто-

янных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОНФЕ-
РЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

НЕДВИЖИМОСТЬ
ПРОДАЮ

Продаётся уютная квартира в Октябрьском округе Архангель-
ска, состояние – заезжай и живи. Квартира расположена на 6-м 
этаже дома 2017 года постройки (Самойло, 15). В подъезде грузо-
вой лифт. Во дворе парковка. Хорошая транспортная доступность, 
достаточно тихий район. Рядом магазины, областная больница, 
два детских сада. Общая площадь квартиры 57,4 кв. м (жилая пло-
щадь 53,3 кв. м). «Евротрёшка»: большой просторный зал, совме-
щённый с кухней, где можно собираться компанией или большой 
семьёй. Лоджия и санузел с тёплым полом. Остаётся часть мебе-
ли: кухонный гарнитур, шкафы в коридоре, шкаф-купе в спальне. 
Стоимость – 9,3 млн руб лей. Возможен торг. Тел. 8-950-259-8484.

СДАМ
1-комнатную благоустроенную квартиру (привокзальный рай-

он, д/д, 1/2, печное, жилая 20 кв м, мебель, бытовая техника) – 
10 000 рублей + коммунальные. Иногородним некурящим сту-
денткам или паре, на длительный срок. Посредникам не звонить! 
Тел. 8-960-002-7597.

УСЛУГИ
ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРОМЫШ-

ЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИРАЛЬ-
НЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНОВЫХ 
ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. СВ. 916, 
выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-25, 8(8182) 
49-01-20, 8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДО-
ВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ. БАНКРОТ-
СТВО ГРАЖДАН — КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, ПОДГОТОВ-
КА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ ОТ 15 000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕР-
БА/ДОЛГОВ. ЗАЩИТА ПРАВ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕНСИ-
ОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ТЕЛ. 43-23-55.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТБУ-
КОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВОГО DVT. 
БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ И ОСМОТР 
В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ — ПЕНСИОНЕРАМ (ДО 
31.10.2024 Г.). СВ. 29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 
8(8182) 66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-7030, 8-953-
266-9070.

ВАША КВАРТИРА
НЕДОРОГО. БЕЗ ПРЕДОПЛАТЫ. ВОЗМОЖЕН МЕЛКИЙ 

РЕМОНТ. ОКЛЕЙКА ОБОЯМИ, ПОКРАСКА СТЕН, ПОТОЛКОВ, 
ШПАТЛЁВКА. ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПАНЕЛИ ПВХ, ГИПСО-
КАРТОН, ЭЛЕКТРОМОНТАЖ. БЕЗ ВЫХОДНЫХ. КОНСУЛЬ-
ТАЦИЯ, ДОСТАВКА МАТЕРИАЛОВ — БЕСПЛАТНО. СВ. 29 № 
001642143, ИФНС ПО Г. АРХ-СКУ. ТЕЛ.: 8-909-550-5151, 
8-902-196-5425.

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 
по электрике (замена розеток, выключателей, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны дру-
гие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, 
тел. +7-911-585-2088

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕГО-
РОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕРЕЙ, 
ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙКА. СВ. 
29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам — 
скидка (до 31.10.2024 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-
ска. Тел.: 8-921-070-1634, 8-953-264-9894.

РЕМОНТ ДЛЯ ВСЕХ! ЛЮБЫЕ ВИДЫ ОТДЕЛОЧНЫХ И 
РЕМОНТНЫХ РАБОТ В КВАРТИРАХ, А ТАКЖЕ МЕЛКИЙ 
РЕМОНТ. ПРИЕМЛЕМЫЕ ЦЕНЫ, ДОГОВОР, ГАРАНТИЯ, ИНДИ-
ВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД. СВ. 29 № 002056853, ИФНС ПО Г. 
АРХ-СКУ. ТЕЛ. 8-953-260-6777 (АРТЁМ).

РАБОТА
В отдел товаров для маникюра в ТЦ «Соломбала Молл» требует-

ся продавец-консультант. График 2/2. З/плата от 28 000 руб. Под-
робности по тел. 8-921-240-7882 (Анастасия).

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. КРОВЛЯ, 
ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ 
ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. 
ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 № 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. 
ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 8-902-507-6518.

ООО «ВИАЛ СТРОЙ СЕРВИС». КЛАДКА, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ. 
ПЛОТНИЦКИЕ ОТДЕЛОЧНЫЕ РАБОТЫ. ОТДЕЛКА САЙ-
ДИНГОМ. ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. РЕМОНТ КВАРТИР, 
ОФИСОВ. САНТЕХНИКА. ЭЛЕКТРИКА. ДОГОВОР. СВ. 29 № 
002053689, ИФНС ПО Г. АРХ-СКУ. НАШ САЙТ — ВИАЛСТРОЙ-
СЕРВИС.РФ. МЫ В КОНТАКТЕ — HTTPS://VK.COM/FEED ТЕЛ.: 
8-911-554-0253, 8-911-557-1992.

Продаём: навоз, земля, кора, опилки, зола, компост в мешках. 
Сено. Доставка. Тел. 8-953-267-6394.

Кладка, ремонт печей. Строительство, подъём дач, бань. 
Плотницкие работы. Св. 29 № 000865725, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-902-286-0274.

~ ВСЕ ВИДЫ ПЛОТНИЦКИХ РАБОТ, СРУБЫ ДАЧНЫХ 
ДОМОВ, БАНЬ, КАРКАСНЫЕ ДОМА, ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ 
ДОМОВ, САЙДИНГ, КРОВЛЯ КРЫШ, УСТАНОВКА ЗАВОД-
СКИХ ПЕЧЕЙ, ВЕРАНДЫ, ПРИСТРОЙКИ, САРАИ, ЗАБОРЫ. 
СВ. 29 № 002182182, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-953-266-
9109 (ВЯЧЕСЛАВ).  

Песок, ПГС, щебень, гравий, отсев, бутовый камень, 
асфальтная крошка, шлак, битый кирпич, строймусор, грунт 
на отсыпку, земля, кора, щепа, опилок, навоз. Доставка: 
а/м КамАЗ, ГАЗ. Также есть доставка всех материалов в 
мешках по 40 кг! Тел.: 8-921-487-7775, 8-952-304-2727, 
8(8182) 47-25-37.

Кладка, ремонт печей - от элитных до бюджетных. Печник. Св. 29 
№ 002053689, ИФНС по г. Арх-ску. Тел. 8-911-554-0253.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшивка 
домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, черепица, 
ондулин, установка заборов. Лестничные марши и мно-
гое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел. 8-900-
914-2688.

ТОРГОВЫЙ ПАВИЛЬОН
Вывезу на утилизацию ванны, батареи, трубы, бытовую технику. 

Тел.: 8-911-579-1196, 8-911-574-6231.

ВЕЩИ

КУПЛЮ
Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, дио-

ды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.
КУПИМ ДОРОГО вещи советского периода; иконы, чайные серви-

зы СССР, ёлочные игрушки СССР, парфюмерию, бижутерию, знач-
ки, знаки, старинные фотографии, банкноты до 1947 года, монеты, 
столовое серебро, фарфоровые и металлические фигурки, пате-
фоны, хрусталь и другие предметы антиквариата. Тел. 8-953-263-
4574 (Ватсап 8-996-502-0399), выкупаем, оплата сразу.

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-
ство, полная комплектация, большая коллекция. Меняем 
на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048. 

АВТОМОБИЛИ
Куплю любой автомобиль: аварийный, проблемный или в хоро-

шем состоянии - либо другую технику. Дорого, срочно, рассмо-
трю все варианты, самовывоз. Тел.: 8-902-286-1260, 47-12-60.

Куплю «Ниву»-ВАЗ-УАЗ, «Рено», джип, иномарку, лодочный мотор, 
лодку и другую мототехнику. Дорого. Тел.: 8-921-473-2830, 8-902-
286-4745.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

УНИЧТОЖЕНИЕ
КЛОПОВ, ТАРАКАНОВ 
И ДРУГИХ НАСЕКОМЫХ
- ДЕЗИНСЕКЦИЯ

ХОЛОДНЫМ ТУМАНОМ
- БЫСТРО
- КАЧЕСТВЕННО
- КОНФИДЕНЦИАЛЬНО

БЕСПЛАТНАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

    +7-911-559-37-29

САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ
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РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

жилищные и семейные споры
защита прав потребителей, ДТП,
взыскание выплат по ОСАГО, КАСКО
возмещение ущерба
от залития квартиры
защита прав дольщиков

ВСЕ ВИДЫ
ЮРИДИЧЕСКИХ
УСЛУГ

г. Архангельск, ул. Вологодская, д. 6: оф. 406
тел.: 28-69-66, 8-962-661-0350

Бесплатные консультации по средам
по предварительной записи

■ часы наручные – сломанные и на ходу
■ значки, монеты, бумажные деньги, банкноты, 

облигации, марки
■ фантики от жвачек и конфет, фарфоровые 

и металлические фигурки (статуэтки)
■ подстаканники, фотоаппараты, подсвечники, 

стопки, фужеры, вазы, мебель
■ магнитофоны, самовары, иконы, изделия 

из серебра, открытки, фотографии, ёлочные 
игрушки

■ вещи морской и военной тематики, военные 
значки, военные сапоги и многое другое

КУПЛЮ ДОРОГО | 8-921-483-0228

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
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Реклама

РАЗМЕЩЕНИЕ ВАШЕЙ РЕКЛАМЫ
В РУБРИКЕ: +7 909 556-2850

Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

18 ОКТЯБРЯ (ПТ) 19:00
Музыкальный спектакль
«МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
В программе – выдающиеся джазовые 
произведения 30-60-х годов ХХ века

19 ОКТЯБРЯ (СБ) 17.00
«ЦИТАДЕЛЬ». Роман-притча (6+)
Избранные главы романа Антуана 
де Сент-Экзюпери.
Избранные сочинения 
Жана-Филиппа Рамо для клавира.
Актёр Архангельского молодёжного 
театра Антон ЧИСТЯКОВ (слово),
мастер сцены Поморской филармонии 
Ольга ГОЛДОБИНА (фортепиано).

20 ОКТЯБРЯ (ВС) 12.00
Открытие детского сезона
«У ЛУКОМОРЬЯ КОТ УЧЁНЫЙ…» (3+)
Программа к 225-летию
со дня рождения А. С. Пушкина.

20 ОКТЯБРЯ (ВС) 17.00
«ТАЙНА ЛЮБВИ» (12+)
Иван ИПАТОВ (орган, Москва) и Хамид 
Реза ДАДУ (этнические инструменты, 
Иран)

23 ОКТЯБРЯ (СР) 15.00
Программа «Уроки литературы 
в Камерном зале». (14+)
Александр Пушкин «Евгений Онегин»

25 ОКТЯБРЯ (ПТ) 18:30
«МАГИЯ ФЛАМЕНКО» (6+)
Лауреат международных конкурсов 
Валерио ЧАКОН (гитара фламенко), 
Ксения ЧАКОН (кахон, пальмас, 
перкуссия), Эль ГЛОРИО (труба)

26 ОКТЯБРЯ (СБ) 17.00
«ТЭФФИ СО СКРИПКОЙ» (12+)
Моноспектакль по рассказам 
Надежды Тэффи.
Заслуженная артистка РФ Дарья 
ЮРСКАЯ, заслуженная артистка 
РФ Елена РЕВИЧ (скрипка), лауреат 
международных конкурсов 
Юрий ПАНОВ (фортепиано)

27 ОКТЯБРЯ (ВС) 16.00
От первого лица: «ПАВЕЛ ТРЕТЬЯКОВ
И ЕГО ГАЛЕРЕЯ» (12+)
Историко-архитектурный комплекс 
«Архангельские Гостиные дворы» 
(г. Архангельск, 
наб. Северной Двины, д. 85/86)

27 ОКТЯБРЯ (ВС) 17:00
«МОЦАРТ И САЛЬЕРИ» (12+)
Музыкальный спектакль 
Петра Главатских по произведению 
А. С. Пушкина.
Пётр ГЛАВАТСКИХ (маримба), Павел 
АРТЕМЬЕВ (чтец), Марта МАЛЫШКО 
(меццо-сопрано), Алина АГАФОНОВА 
(фортепиано), струнный квинтет 
солистов Московского ансамбля 
современной музыки

31 ОКТЯБРЯ (ЧТ) 18.30
«ХОР. МУЗЫКА. КИНО» (6+)
Хоровая капелла Тюменской 
филармонии. Художественный 
руководитель – заслуженный артист 
РФ Альберт МИШИН. Концертмейстер –
Денис ХУЛАНХОВ. В программе: 
Дунаевский, Зацепин, 
Богословский, Пахмутова, 
Петров, Корнелюк, Рыбников

Архангельский городской культурный центр

Архангельский молодёжный театр

В ноябре Архангельский молодёжный театр запу-
скает новый формат экскурсий. Их будет проводить 
востребованный артист Антон Чистяков.

Антон в представлении не нуждается: его знают и любят 
зрители по ролям в спектаклях «Никита ищет море», «Ёжик 
в тумане», «Васса» и многим другим. Хоро-
шо известен Чистяков и публике Поморской 
филармонии.

Любимый артист встретит зрителей 
в пустом театре – чтобы поговорить об исто-
рии особняка Ренни-Шарвина, творческой 
жизни труппы и искусстве.

Воскресные экскурсии стартуют с 3 ноября.

АРХАНГЕЛЬСКИЙ
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР

49-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН
РЕПЕРТУАР 2024

ОКТЯБРЬ
16+ 19 / сб / 18:00 В. Пелевин

ПОПЫТКА К БЕГСТВУ
Сочинение по мотивам повести 
"Затворник и Шестипалый"

пушкинская карта

12+ 20 / вс / 18:00 СМОТРИДЖЕМ
Хрустящий электрический стиль
Хиты эстрады в нестандартных 
аранжировках

пушкинская карта

16+ 23 / ср / 18:30
24 / чт / 18:30

У. Хуб
У КОВЧЕГА В ВОСЕМЬ
Ироническая притча

пушкинская карта

12+ 25 / пт / 18:30 КРЕЙСЛЕР
Лирические сочинения 
величайшего скрипача-
виртуоза Фрица Крейслера
в исполнении архангельского 
дуэта (скрипка – Армен Вартанян, 
фортепиано – Полина Бойко)

пушкинская карта

НОЯБРЬ
16+ 4 / пн / 18:00 П. Портнер

ШАЛЬНЫЕ НОЖНИЦЫ
Интерактивный детектив 
с тремя вариантами финалов
Перевод – С. Каменков-Павлов

пушкинская карта

12+ 13 / ср / 18:30
14 / чт / 18:30

П. Коротыч
ВАДИК ПОЁТ СВОЮ 
МУЗЫКУ
Мальчик, кот и синица в поисках 
себя

пушкинская карта

ПРЕМЬЕРА

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

■ 25 ОКТЯБРЯ (ПТ) День первый
Презентация книги «Резицкий». Руководитель проекта – Игорь 

Флейшман, автор-составитель – Елена Сергиевская, художник –
Алексей Григорьев. Открытие выставки фотографий Александра 
Забрина (Москва). Джаз-группа «Архангельск». Показ ролика «Год 
80-летия Владимира Резицкого».

19.00 – I отделение: Анхель Онтальва (Испания) – гитара (соло), 
Гайворонский – Волков – Кондаков (Санкт-Петербург). II отделе-
ние: Уральский диксиленд (Челябинск).  (12+)

■ 26 ОКТЯБРЯ (СБ) – День второй
12.00 – Проект «Дети в джазе»: в исполнении учащихся дет-

ских музыкальных школ и школ искусств Архангельска и Северод-
винска прозвучат джазовые стандарты и известные популярные 
мелодии. Вход свободный! (0+)

18.00 – I отделение: Telliodora & Andrey Maruhin Duet 
(Москва), Квартет Шилклопер, Кириченко «Freeman», Ивануш-
кин, Попов (Москва). II отделение: Анастасия Лютова и Лютый 
Бэнд (Москва). (12+)

■ 27 ОКТЯБРЯ (ВС) – День третий
17.00 – I отделение: Дуэт Подымкин – Куликов (Москва), архан-

гельские музыканты (ансамбль Игоря Горького, Прекрасный город, 
MK Jazz ансамбль Марии Корель). II отделение: Арт-ансамбль Тима 
Дорофеева и Всеволод Тимофеев (Москва), Камерный оркестр 
Поморской филармонии – рук. Владимир Онуфриев. (0+)

«Международные дни джаза 
в Архангельске-2024»
80‑летию со дня рождения Владимира Резицкого посвящается

Художественный руководитель фестиваля – Тимофей Дорофеев, исполнительный продюсер-администратор –
Константин Седовин. Ведущие фестиваля – Елена Сергиевская и Кирилл Мошков (Москва).

Театр Панова 
приглашает 
на воскресные 
экскурсии 
с Антоном 
Чистяковым

Событийный туризм

В Ярославле состоялся финал 
окружного этапа престижной меж-
дународной премии Russian Event 
Awards – по Северо-Западному и Цен-
тральному федеральным округам. Все-
го было заявлено 159 проектов. Проекты 
из Архангельской области были в пяти 
номинациях. Результат – четыре побе-
ды и одно второе место.

В номинации «Лучшее молодёжное тури-
стическое событие» 1-е место занял про-
ект «Созвучие Кенозерья»: DJ SET на Рус-

ском Севере» национального парка «Кено-
зерский» (Каргополь).

В номинации «Лучшее этнокультур-
ное событие» также 1-е место у фести-
валя северной культуры «Перекрёст-
ки Севера» от клуба исторической рекон-
с т ру к ц ии «Рык ар ь » (А рх анге ль с к).
«Лучшим проектом по популяризации собы-
тийного туризма» стал «СольФест 2024» 
от «Вери Гуд Групп» и министерства культу-
ры Архангельской области (Сольвычегодск).

В номинации «Событие в области авто-
туризма» 1-е место занял автомобильный 

фестиваль «Дорога на Русский Север» цен-
тра развития туризма и культуры Архангель-
ской области.

Центр взял и почётное «серебро» в номи-
нации «Лучшее событие в области гастро-
номического туризма в населённом пун-
кте численностью свыше 100 000 человек» 
с гастрономическим фестивалем северных 
традиций «Еда Поморская».

Следующим этапом для лауреатов ста-
нет участие в общенациональном финале, 
который пройдёт 27-30 ноября в Нижнем 
Новгороде.

■ Проекты из Архангельской области стали лауреатами окружного этапа Russian Event Awards
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